
 

Síntese da 4ª Reunião Ordinária do COEPE da Universidade do Estado de Minas Gerais 

realizada em 19-12-2023 

 

Às quatorze horas do dia dezenove de dezembro de dois mil e vinte e três, no Gabinete da Reitora, 

e nas Unidades da UEMG, por intermédio da plataforma digital Microsoft Teams, realizou-se a 

4ª Reunião Ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da UEMG, do ano de 2023 sob 

a presidência da Reitora, Professora Lavínia Rosa Rodrigues. Além da conselheira Presidenta 

estiveram presentes os (as) seguintes conselheiros (as): 

 

Thiago Torres Costa Pereira, Vanesca Korasaki, Moacyr Laterza Filho, Michelle Gonçalves 

Rodrigues, Nágela Aparecida Brandão, Emmanuel Duarte Almada, Shirley de Lima Ferreira 

Arantes, Vinícius Ormelesi, Daniela Fantoni de Lima Alexandrino, Fausto Amador Alves Neto, 

José Alves Ferreira Neto, Cássio Hídeo Diniz, Letícia Schneider de Pinho Dias; Thatiane Santos 

Ruas, Ludmila Silva Brighenti, Josney Freitas Silva, Cristiane Abreu Migon, Renan Augusto 

Pontes Ribeiro, Elaine Leporate Barroso de Faria, Fernanda Aires Guedes Ferreira, Michael 

Jackson Oliveira de Andrade, Eduardo Meireles, Loque Arcanjo Júnior, Márcio Pereira, Júnia 

Maria da Fonseca Penna, Wallace Lucas Gomes Socorro Rodrigues. Os convidados foram: 

Adálcio Carvalho de Araújo, Vânia dos Santos Ventura, Rodrigo Daniel Levoti Portari, Anselmo 

Sebastião Botelho, Humberto Thomé da Silva, Ana Carolina Simões, Renata Pinheiro Loyola, 

José Márcio Barbosa, Ivana de Oliveira Carvalho, Lorena D’Arc Menezes Oliveira, Maria de 

Lourdes Teixeira, Rodrigo Fialho. 

 

A conselheira Presidenta apresentou a ordem da pauta, na sequência propôs a retirada do item 7, 

visto que o relator sugeriu alterações no Projeto em análise. Destacou que após as alterações 

propostas pela relatoria o referido Projeto será analisado pelo Conselho na próxima reunião. Em 

regime de votação, os conselheiros aprovaram a ordem da pauta, por unanimidade. 

 

1) Apreciação da ata da 3ª reunião do COEPE realizada em 16 de novembro 2023.  

A ata da 3ª Reunião Ordinária do COEPE de 2023 foi encaminhada aos conselheiros (as), por e-

mail, para apreciação e ajustes. Após os ajustes solicitados, a ata foi aprovada por unanimidade.  

2) Proposta de adequação do Projeto Pedagógico do Curso de Matemática da Unidade de 

Passos. Relatoria: Adálcio Carvalho de Araújo.  

O relator destacou que o curso em análise possui carga horária total de 3.210 horas, distribuídas 

em: 2.115 horas de disciplinas curriculares; 420 horas de prática de formação docente; 405 horas 

de estágio supervisionado, 180 horas de disciplinas optativas, 30 horas de eletivas e 60 horas de 

atividades complementares. Explicou que a proposta atende aos requisitos para uma formação 

inicial sólida dos professores de Matemática, indo para além das questões de uma formação em 

um núcleo das ciências matemáticas. O Projeto Pedagógico do Curso de Matemática da Unidade 

de Passos foi aprovado por unanimidade.  

3) Proposta de adequação do Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Engenharia 

de Produção - Unidade Acadêmica de Divinópolis. Relatoria: Josney Freitas Silva.  

O relator pontuou que o Projeto em discussão está bem estruturado, e o curso já possui um lastro 

significativo na região, contribuindo com o desenvolvimento local e regional, em sintonia com a  



 

vocação econômica em que está inserido. Na sequência o relator apresentou algumas observações 

que foram acolhidas pela Coordenadoria do Curso. O Projeto Pedagógico do Curso de 

Bacharelado em Engenharia de Produção - Unidade de Divinópolis foi aprovado por 

unanimidade.  

4) Proposta de adequação do Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Engenharia 

Mecânica da Unidade Acadêmica de João Monlevade. Relatoria: Vânia dos Santos Ventura 

de Divinópolis.  

A relatora destacou que o projeto em análise atende à carga horária, sendo 3.810 horas, 

distribuídas corretamente em conteúdos que contemplam todas as áreas da Engenharia Mecânica, 

necessárias para o desenvolvimento das competências do Engenheiro mecânico. Explicou que 

foram contemplados também, conteúdos de meio ambiente, diversidade, Libras, ensino de 

História e cultura afro-brasileira e africana, educação das relações étnico-raciais, atendendo as 

resoluções CNE pertinentes. O Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Engenharia 

Mecânica da Unidade Acadêmica de João Monlevade foi aprovado por unanimidade.  

5) Proposta de adequação do Projeto Pedagógico do Curso de Comunicação Social - 

Publicidade e Propaganda - Unidade de Divinópolis. Relatoria: Rodrigo Daniel Levoti 

Portari - Unidade de Frutal.  

O relator pontuou que o presente curso está organizado em 4 anos, considerando carga horária 

total de 2.775 horas, distribuídas entre disciplinas obrigatórias (2.085 horas), disciplinas optativas 

(240 horas), Trabalho de Conclusão de Curso (120 horas), Atividades Complementares (30 horas) 

e Atividades de Extensão (300 horas), incluídas às cargas horárias de disciplinas obrigatórias; a 

disciplina de Libras é ofertada como optativa, atendendo a legislação vigente. Destacou que a 

proposta apresenta funcionamento do curso no período noturno, com integralização mínima de 8 

semestres e máxima de 12 semestres. O Projeto Pedagógico do Curso de Comunicação Social - 

Publicidade e Propaganda da Unidade de Divinópolis foi aprovado por unanimidade.  

6) Proposta de Projeto Pedagógico do Curso de Pedagogia - Unidade de Divinópolis. 

Relatoria: Daniela Fantoni de Lima Alexandrino.  

A relatora destacou que a proposta em destaque se apresenta com carga horária de 3.600 horas, 

distribuídas em 2.655 horas de componentes curriculares obrigatórios, sendo 405 horas de práticas 

pedagógicas, 2.010 horas de atividades teórico-práticas de aprofundamento em áreas de interesse 

dos estudantes, 180 horas de componentes curriculares optativos, 360 horas de atividades 

extensionistas e 405 horas de estágio curricular supervisionado. Pontuou que a proposta de 

reformulação curricular em questão está bem elaborada e estruturada, demonstrando coerência 

entre objetivos e estrutura curricular do curso na modalidade de licenciatura. O Projeto 

Pedagógico do Curso de Pedagogia da Unidade acadêmica de Divinópolis foi aprovado por 

unanimidade.  

8) Proposta de Projeto Pedagógico do Curso de Tecnologia em Gestão Pública Municipal – 

modalidade EAD, da Unidade Acadêmica de Leopoldina. Relatoria: Anselmo Sebastião 

Botelho.  

O relator destacou que o curso proposto possui regime de ingresso anual, ofertando 40 vagas 

anuais, na modalidade EaD, com carga horária total de 1.605 horas, com tempo de integralização 

de no mínimo quatro semestres, ou dois anos. Pontuou que o referido projeto, no que diz respeito  



 

à sua estruturação formal e conceitual, atende as exigências da legislação atual, regulamentação 

superior e interna da UEMG. O Projeto Pedagógico do Curso de Tecnologia em Gestão Pública 

Municipal – modalidade EAD, da Unidade Acadêmica de Leopoldina foi aprovado por 

unanimidade.  

9) Proposta de recomposição do Colegiado do Curso de Artes Plásticas – Licenciatura da 

Unidade Acadêmica Escola Guignard. Relatoria: Lavínia Rosa Rodrigues.  

A relatora destacou que a Direção da Escola Guignard encaminhou solicitação de alteração da 

composição do Colegiado do Curso de Artes Plásticas – Licenciatura, tendo em vista a 

necessidade de adequação do mesmo, ao Projeto Pedagógico do Curso. Na sequência, apresentou 

a nova proposição de colegiado, a saber: I - 01 representante do Departamento de Artes Plásticas; 

II - 01 representante do Departamento de Disciplinas Teóricas e Psicopedagógicas; III - 01 

representante do Departamento de Disciplinas Tridimensionais e Artes Visuais; IV - 02 

representantes docentes; V - 02 representantes discentes. A recomposição do Colegiado do Curso 

de Artes Plásticas – Licenciatura da Unidade Acadêmica Escola Guignard foi aprovada por 

unanimidade.  

10) Calendário Acadêmico 2024. Apresentação: Michelle Rodrigues.  

A relatora destacou que a PROGRAD, em 14 de dezembro de 2023, realizou uma reunião com as 

Direções das Unidades Acadêmicas, com as Coordenações de Curso e com os Secretários 

Acadêmicos, tendo como pauta o Calendário Acadêmico para o ano letivo de 2024. Na ocasião, 

a proposta a ser apreciada por este Conselho foi apresentada e as Unidades Acadêmicas se 

manifestaram favoráveis à proposição. Pontuou que a proposição observa as realidades 

específicas de todas as Unidades Acadêmicas da UEMG e conta com a concordância de suas 

respectivas Direções Acadêmicas, Coordenações de Curso e Secretarias Acadêmicas. Ressaltou 

que a data de início das aulas no 1º semestre letivo permitirá a matrícula dos estudantes calouros 

do SISU e do Vestibular 2024. Salientou que a proposta de Calendário Acadêmico permitirá que 

o ano letivo seja finalizado no corrente ano, não havendo necessidade de extensão das atividades 

acadêmicas para o ano de 2025. A proposta de calendário apresentada foi aprovada por 

unanimidade.  

Adendo de pauta: Proposta de adequação e criação de Departamentos da Faculdade de 

Educação. Relatoria: Michelle Gonçalves Rodrigues.  

A relatora explicou que a atual proposta de estrutura departamental da Faculdade de Educação 

apresenta a distribuição dos componentes curriculares, em conformidade com a tabela CAPES de 

conhecimento, o que contribuirá para o desenvolvimento das atividades de ensino, pesquisa e 

extensão. Apresentou, na sequência, os seguintes departamentos, a saber: I – Departamento de 

Ciências Sociais e Linguagens; II – Departamento de Ciências da Educação; III – Departamento 

de Processos de Ensino e Aprendizagem; IV – Departamento de História; V – Departamento de 

Psicologia. A adequação e criação dos Departamentos da Faculdade de Educação foi aprovada 

por unanimidade.  

11) Outros assuntos. 1) O Professor Cássio Hídeo Diniz pontuou que as alterações das resoluções 

CONUN/UEMG nº 372/2017 e COPE/UEMG nº 234/2018, ocorridas em reunião do CONUN 

poderiam ter sido discutidas no COEPE. O Procurador Chefe, Jean Alessandro Serra Cyrino 

Nogueira, pontuou que o Conselho Universitário atuou no exercício da competência de avocar 

questões de interesse da Universidade, que o ponto em discussão era de urgência, dada a natureza 

de nota técnica E-AUD nº 1465252, elaborada pela Auditoria Seccional e os riscos que dela  



 

poderiam advir para a Gestão da universidade, e que o assunto tratado era a Resolução/UEMG nº 

372/2017 e seus desdobramentos. 2) O Professor Emmanuel Duarte Almada pontuou sobre a 

possibilidade de haver uma comissão própria da UEMG para elaboração das provas dos próximos 

vestibulares. A conselheira Presidenta propôs que o tema seja aperfeiçoado, levado anteriormente 

às Unidades Acadêmicas, para posterior discussão; 3) O Professor Josney propôs um estudo sobre 

a redação da Resolução COEPE/UEMG Nº 250/2020, que dispõe sobre o aproveitamento de 

estudos, adaptações curriculares, exame de proficiência e abreviação do tempo de conclusão no 

âmbito dos cursos de graduação da UEMG. A conselheira Presidenta recomendou instituir 

comissão especial encarregada de analisar a normativa concernente ao aproveitamento de estudos, 

adaptações curriculares, exames de proficiência e abreviação do tempo de conclusão, no âmbito 

dos Cursos de Graduação da UEMG. Destacou que a comissão especial será vinculada à Pró-

Reitoria de Graduação, que terá por finalidade acompanhar os estudos realizados pela comissão 

e será constituída pelos (as) membros, a saber: Prof. Josney Freitas Silva, como coordenador, 

Prof. Vinícius Fernandes Ormelesi e Prof.ª Fernanda Aires Guedes Ferreira. 4) A conselheira 

Presidenta informou que algumas metas da ajuda de custo encaminhadas à SEPLAG foram 

rejeitadas pelo CONIN. Ressaltou que a Gestão encaminhou recurso para a SEPLAG e aguarda o 

retorno para publicação da resolução conjunta.  

 

A reunião foi finalizada às 18:30 h.  

 

Secretaria dos Conselhos  

Belo Horizonte, aos 19 de dezembro de 2023 


